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Р А О  Ш И Ф Р О В К А  ц r - l f  Д _

и передаче о "М емориале", интервью с АРСЬдПш РОГйиСШИ

. . .н о  тем «е менее книга будет--издана, и Сергеи Павлович "Залыгин на
писал кгнеи пгеоисловие '-готя бы попето потому,что Б качество приложения

опубликован!' письма Короленко к Дуначарекшу -  наверное луча-ии публицис
тический тексту советской эпохи. -\И я думаю, поп знаться с к а з а т ь ,, «то н е-

смотря на массу сенсационных публикаций, которые появились в последние 

три года, этот текст по глубине -  просто текст номер один. одесъ сказа
но то , чего не сказано нигде. Коваленко сказал это прямо: социализм ис

тинный «о возможен без истинной демократии. "±о, что строите Вы, -писал 

он Лу начат юк ому,- это социализм без демократии. Следовательно он обре

чен та втф адепие". вот посути коштепния писем корсдепко. Только соеди

нение сопиализма и демократии монет привести к построению того справед

ливого общества, о потопом я , -  т т  я-Корсленко, в данном случае, -  всю 

жизнь ■-витал, и за которое мы все боролись, ото очень значительная кни

г а , очень ванная книга. А я  думаю выход c-i . . .  / o j  из с т е ,,ь е т в е / . . .

Это дневники Короленко по сути 18 -;,1 года. Они имеют огпампое значение 

П нвгретов, че ловек до последнего врег саш работавшим чросто ®аутерем на 

возку типовой ша^те, значит сделал эту книгу. Это его  п. сдвиг личным. К 

много людей в разных ьонцах сделали него разных книжек. они еще впе

реди, oiш ещз завтрашняя судьба нашей истории.

-  Ваг- путь в ’’ емориалу"?

-Тут есть ^ с к о л ь к о ... А4у , ъо-вс вых, семейным, о котором я  лО могу 

не сказать , а меня осталось очень мало фото граф/-, и моего отца, вот одна

из них. 3 0 -летник яыненер, ЗО-ле ['йод начал ышс цеха на Электросиле, арес 

тованньш во время"большого тервора", в начале 38 года вместе с большим 

числом электгоси овцев. Освобожденный в конце войны, по сн ещЗ не'покину 

пу ■ .-'тагерь. Туда пш ехада мать с двумя старшими детьми. О там поселитесь



мы на пром.-зоне. Та на пр мзоне родился и я ,  на промзоне СЕВДВИМАГа

ЛШДС. Это строительство дороги . . .  в и Ш Т А ..

Тем родился я .

Нотам отец совершил глупость, как многие говорят. Вместо того , чтобы 

уехать куда-нибудь в Сибирь, как многие предусмотрительные люди делали,

он поехал поближе к Ленинграду, жительства права в  Ленинграде он, конеч
но же, не имел . .  «о он Рыт инженер, хороши инженер. Он ста» стро

мть Свирепую ГХ  здесь, в генинградснои области, в Ленинграде ю л а  мать, 
которую он очень любил. Здесь его  арестовали вторично в 51 году. Здесь

.во время следствия в 51 году он и погиб. А нотой нам выдали справку сна

чала о реабилитации, но реабилитации только п ф е п в т у  д е л у .. .

-  По какой статье?

-  1 & -I0 ... Вот как положено, iynoc были еш  какие-то -  вредите ьсво на за 

воде, ну, обычные дела заводского инж енера... Выдали справку -  реабили- 

тагия по псовому делу. По второму делу реабилитации не было, ламе выда

ли из ЗАГСа справку о том, что он благополучно умер в своей постели, у 

себя дома. Понимаете, он погиб во время следствия, соответствующих.доку

ментов, по-видимому, не набралось. Разные есть версии гибели : что умер, 

что следователь пристрелил.. .  ау , это как обычно, Во всяком случае, сме 

смерть отца -  это , конечно же, с детства не мог«о не сказаться, я это 

первое, наверное, из составляющих -  и смерть отца, и желание разобрать

ся : почему же они все-таки выдали эту лживую с т а в к у ?  почему "он умер

в своей постели", когда я  точно знаю, что было не т а к ? .. То есть сразу 

понял -  справка не та.

Второе -  профессиональное. И наверное, это сыграло не меньшую рель.

Я у ч и л с я ... Я хоть и ленинградец и живу в Ленинграде, но учился в Тарту

на филфаке, о го был замечательный тартуоский филфак 60-х годов, с моло- 

ым тогда профессором ф ием  к!л хай лови чем дотм&ном во главе кафедры. Это 

мой учитель. И занимался я  декабристами. И уже тогда, с самого начала
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я  занимался не Пестелем или Рылеевым, а с самого н а ч а л а ... может быть,

это было внушение Юрия Ш хайлош ча, а может это шло как-то  вот от самого 

себя, -  занимался рядовыми декабристами или даже около декабристами,И
tig

вот моя первая такая тезисная» а печатная работа об одном

совершенно медком общественном деятеле. Она начинается со слов о том,что 

""изучение общественно-политической борьбы требует знания не только круп

ных, но и второстелпенных деятелей. Часто важные стороны событий, воздух 

эпохи отражаются в пит не с меньшей, а порой с большей с и л о й .. .” То есть

всегда и изначально я интересовался рядовыми судьбами. Мне казалось, что

эпоха отражается именно в них. к это очень важный компонент моего пути

к "Мемориалу", к никогда не занимался судьбами крупных партийных или г о 
сударственных деятелей, занимаясь уже историей репрессии или историей

XX века. Меня интересовала судьба рядового интеллигента или рядового 

.крестьянина, бывало и так. И третье, это тоже связано с этим же парамет

ром, профессионально меня всегда интепесовела истопил сопротивления, he 

случайно в этом смысле в XIX веке -  занятие декабристами, народной волей, 

а в XX, в начале ух века -  историей конституционно-демократической парти

ей. Всегда интересовала история оппозиции, история сопротивления, й вот 

как-то  так сложил ось -  .личная судьба, интерес к рядовому человеку, инте

рес к тому, как и когда, и в какие эпохи, кто сопротивлялся этой странной 

машине,-все это в конце концов сложилось дня меня вот в "мемориале". В 

"Мемориале” сегодняшнего дня и в тех моих занятиях, которые были путем к 

"Мемориалу", и которые п -одолжались полтора десятилетия.

Вопрос : "Мемориал” имел сн ачала для вас такой вариант? /аяьмонах ’’память”/

-  вы знаете, это ведь типографский вариант, нет, конечно.

Гвмзелева Г. II. / ? ? /

-  Да, конечно, "лемошал" с самого начала д ш  меня это был сбор мате

риалов о жертвах сталинских репрессий, но я никогда не собирал картотеки,
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как Дима. Моасов. Картотеки для меня носили всегда подсобный тарактер.Меня 

интересовали либо конкретные эпохи, либо проблемы, иу, из эпох первая, ко

торой я  занялся, -  это уничтожение ленинградской интеллигенции в конце 

20-х годов, интеллигенция в 2 8 -ом, 2 Ь -ш , в 30-м годах, от сейчас в истро

ительном рабочем” выше? отрывочек из воспоминаний пиколая Павловича Анци

ферова . . .  "ленинградский рабочий” , д а , сейчас называется газета?  -  "дениы 

гладекий рабочий” , простите . -  поболее полном виде отрывок из воспоминаний

с моим ; м оею  товарища Александра Добкиаа комментариями выйдет в "Звезде” 

скоро. Так вот кеш е .тирование этих воспоминании о том, как синодам Павло

вич Анцифепов, крупнейший петербурговед, краевед и так далее оказался на 

Соловках вместе со Значительной массой ленинградской гуманитарной интелли

генции в о8~оъ-х годах выяснение имен этих лвдей, их судеб -  вот одна из 

главнейших тем моих каких-то п р о ш л ы х  искании, изыскании, точнее. А для 

этого надо было искать людей, ооходить, спрашивать, уточнять дать . В тож е 

время это надо было делать как-то предельно острожно. Вот в начале это 

оформлялось в виде комментариев к воепомкна мям, поисков каких-то источник 

ков, записей устных бесед и комментирования. То есть  изнача ъно мне хоте

лось факт, который я доставал, проверить, справедлив ли он, плавильный ли 

он, понимаете, его ценность как источника, ценность данного документа.Мно

гое ведь не подтверждалось. Мне хотелось мекать подтверждений, степень ис

кривлена я какого-то документа, насколько он правильно отражает реальность, 

насколько неправильно. Вот проверка эта мне казалась важнейшей задачей и з- 

нанальной. Кстати, вот сейчас эпоха страдная началась, лавина фактов обру

шилась на читателя, лавина фактов оорушилась ш  зрителя, и масса из них -
I

непроверенные, масса. Масса .ложных сведений, масса возникших ложных авто

ритетов. Иногда возникает ощущение, что по»видом по 'ода во имя прошлого, 

началась пеленаправденная борьба с прошлым. Раньше, когда лооплое п р о с т о
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перечеркивали , раньше, когда его  не било, а всем управляло "миымстеэст- 

во правды” о р л о в с к о е ,  -  в этом смысле было легче, сейчас масса рантов. 

Как разобщаться в них читателю, что здесь правда, что здесь ложь? адинет- 

ве,;;1кй выгод -  это , конечно же бо ъшая целенаправленная работа историков,

историков и еще ваз историков, lie обязате ьно профессионалов...

Вопрос: о последние публикациях.

Р0Г1 г.СКИИ: . . .И  конечно же в о п р о с ы , проблемы. Простите, если я задерживаю 

в ас . . .

Вот сейчас выходят труды очень важные, действительно, и труды, оказыва

ющие значительнее влияние на массовое сознание. Рои Медведев, Воякогонов, 

множество статей Антонова-Овсеенко, Антона нладиддаровича. Ото все работы, 

которые невозможно не приветствовать. ** вроде бы надо радоваться и быть 

счастливыми, потому что выходят действительно я р . . .  А когда всматриваешься

когда начинаешь читать, то выясняется, что одни схемы просто непросто с 

легкостью заменяются другими, ^то но значит, что я к этим трудам отно -  

шусь без уважения. Я уважаю. Массу -.рантов собрал Рой Медведев, и если бы 

он не сделал этого в 60-е годы, этого не сделал бы никто. Массу устных 

сведений записал Антонов-Овсеенко.. .  по простейшая схема, понимаете -рань

ше был один хорошим, теперь стал другой. Вместо одного злодея встает дру

гой злодей. Был злодей Троцкий, который портил нам все с самого начала, 

теперь, наконец, у нас стал злодей Сталин, который нам все портил с само

го начала. Выл у нас замечательный J талин, ко т о р ы м  нам исправлял все с 

самого начала. Теперь у нас появился такой замечательный человек Николай- 

Иванович Бухарин.. .  Так мы просто подставляем все в ту же схему какие-то 

другие фишки. И с одной стороны есть и в этом во всем доля правды, по как 

г о в о р и т  один из важных мемошальских историков, Михаил Гефтер, важных в 

смысле оказывающих большое влияние именно на историческую ко»щепцию ’Сие-
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м еш ала", Он всегда г о в о р и т : "осе было значительно сложнее". 'Гак вот этот

пафос -  "вое было значительно сложнее -  ото, наверное, салки важный пафос, 

которым додже руководствоваться сегодняшним историк. ешц одним. Может 

быть ещ е не наста т о  время на многие в о п р о с ы , н о  мы должны их поставить, 

^огда мы читаем в каадом из эти г трудов, выше перечисленных1 о том, что 

окружение Ленина не разобралось в личности Сталина, возникает естествен

ный вопрос : а может быть уже создалась в тот период в стране такая ситу

ация, что не возможно было разобраться. Значит были какие-то предпосыл

ки к тому, что уже в лЗ , с 4 - ш , ДО-а. годах Сталин с тал , по всей видимос

ти j полновластным властителем, значит, этой страны? лак же так получи

лось? Какие тенденции к этому привели? Это естеств ен н а  в о п р о с  у каждого 

читающего, по ни один из авторов не задается этим вопросом. А это не вер

но. вопрос надо ставить смело. А не говорить o j отдельных ошибках.Это 

раньше говорили об отдельных, ошибках одного деятеля, теперь говорят об 

отдельных ошибках д р у г о г о . Это же нелепо говорить об отдельных ошибках 

Деника. Что значит ошибка Ленина? Можем ли мы говорить, что ошибка Пет

ра I в том, что он п о с т р о и л Петербург в таком-то месте? или ошибка Пет

ра I  в том, что он приказал брить бороды. Это была личность цельная, 

была цельная концепция, к если идеи женина не вполне совпадают с наши

ми нынешними идеями правового государства, это ничего не значит, ото 

п р о с т о  значит, что те идеи не совпадают о этими идеями. «. но оолее того. 

Об этом не неадо умалчивать, в от этого не надо обходить вопросы, п со

жалению, эти работы крайне схема ф чнн и обходят целый ряд вопросов л, 

котороне сейчас всего более и ин^Цресуют нынешнего читателя. Ибо тот

факт, что Стадии был злодеем, и что он был инициатором кассовых репрес

сий, ни для кого сегодня не новость. 1. вообще говоря мало что проясня/
j.f, ; • \

ют в механизме самих репрессии, р ме-р-айзме нашего государства, в соз
нании современного человека. Он в общем усвоен, вот этот простой факт.
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Важно поговорить о какит-то башее сложных проблемах, мне кажется. 
ГАМЗЬЛША: Арсений Борисович, сфера Ваших интересов и Вашего участия в 
’’Мемориале” сейчас?
РОГШСКИй: iiy, вот на учредитекьонй конференций ’’Мемориала” меня избрали 
членом правления этого обществе. У нас не было еще распределения обязан
ностей между разными членами правления. К к сожалению, все мы, избранные

и неизбоаннке в павной степени, очень много времени последнего поягсда и 
больше потратили исключительно на организационную работу, . акое-то время 
придется потратить тем не менее и с< йчас^/Дня меня сейчас самое важное -  

| это создание иаучно-инфррмационного и просветительского центра ’’Мемориа
ла” , тот, который явится сердцевиной будущего мемориального комплекса.
И попытка координации между историческими исследовате аскшш. группами и 
единицами человеческими в разных концах ст >анн. Пам надо найти друг друга, 
людям, которые чем-то заняты. Ибо масса достижений по части истории у со

верш енно неожиданных людей в разных концах стр аш у  сакжем, я  знаю ладей, 
которые знают коллективизацию в своем районе или в своей области так ,как 
никто и представить себе не может,чтобы можно было знать эту тему.нужно 
сделать так , чтобы информация, которая хранится у них, стала информацией 
всеобщей, стала бы всеобщим достоянием, дли ладей, которые, скажем, зани
маются v . знают и с т о р и ю  репрессий в партийных, государе таенных органах 
опять-таки в своей области замечательно.Ьужно все это найти, свести , скоо
рдинировать. И вторая задача, которую я  и мои друзья, которые будут зани
маться именно исторической работой в "Мемориале", -  вот эта задача для 
нас сейчас самая .важная...
ГАШЕдЬВА: Арсений Борисович, существуют ли те книги, арестованные книги, 
неизданные, не приобретшие форму книга, те , что Ш считаете необходимым 
издать? Как Короленко?..
РОГШСЖИй: Короленко еще только издается. Я думаю, что рассекается на две 
части ваш в о п р о с . Во-первых, как вообще вы хотите, чтобы положение, о ко
тором я говорил, когда упоминал о книгах Волкогонo se , Роя Медведева,Анто
нова-Овсеенко, как преодолеть эту схему? Во-первых, нам «еобходимо ввести 
дополнительные тонки зрения. А дополнительные точки зрения -  / . . . /  в тех

книгах, которые ещз не изданы, и их надо издать.Петь целым ряд иностран
ных исследован |й , которые просто необходимо в первую очередь издать на

русском языке. /. имею ввиду к лиги американского исследователя Левина о 

Владимире Ильиче Ленине: "Последняя схватка дшшна" -  оленине в послед
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ние годе жизни, необычайно ценное и интересное исследование. Ьго же книга

о коллективизации -  "Русские крестьяне и Советская власть*’. Превосходное 
английское исследование Роберта Коиквиста "Больной террор” . Сто просто кла
ссическая книга, без которой какое бы то <.ш было дальнейшее продвижение в 
этой теме и& ъож т & ст т ,гд е  уже собрано такое количество пактов и так

блестяще интерпретировано, что безусловно это окажет бо гьшое влияние на 
каждого читателя, не только на историка, й кончао же додана быть издана 
книга иопженишша "Архипелаг ГУлаг” . Это безусловно. Это, кстати сказать , 
позиция "Мемориале", которую ".«вмотал" подтверждал неоднократно -  на сво
ей подготовительной конференции, на своей учредительной конференции ещё 
раз подтвшшл. (Это книга, издать которую необходимо. Без неё дальнейшее 

изучение Сталина, сталинизма точнее, представляется невозможным. Когда 
ми введем вот точки зрения, которые присутствуют в этих книгах в общий оби
ход, тогда , конечно, нам всем будет легче. ещё книги есть , просто не бу
ду их перечислять. Их тоже надо издать. 1! конечно же, целый ряд докумен
тальных публикаций, вышедших за это время на Звиаде , тоже нужны.

l.o ля развития темы не то -ько введение концепций нужно, нужно введение 
новых фактов. Б факты вводятся двумя способами. Первое -  раскрытие архивов. 
Это самая важная и б о ш ш я  тема, нужно раскрыть архивы судов, прокуратуры, 
органов безопасности, министерства внутреишх дел. Мк же не требуем откры
тия каких-то оперативных архивов, которые хранят какую-то сегодняшни» го
сударственную тайну. .Лы хотим, чтобы ведомственные архивы, материалы ведом
ственных архивов, касающихся проведения ре ■ сессий, были бы передапн в об
щие архивы и получили бы статус общего хранения. То есть для того, чтобы 
люда могли знако тться  с этими материалами. й это первый и важнейший эле
мент. iio не только это . Архивов мало, и в архивах столько неточностей и с 
столько сознательной лжи, что просто диву даешься, ну, .:н все знаем прак
тику приписок к современным документам экономическим, то же самое м с эти
ми документами.

и второе. 'Конечно же, здесь по часта введения новы х фактов нужна массо
вая работа по сбору устной информации. Вот " с отжал" одну из жжжвшшкж 
главнейших задач имеет -  движение "устная ис ория”̂  Организация этого дви
жения. Мы должны т о и ти  по людям в г о р о д а х ,  Мы должны пройтись по деревням 
по местам кфиектипизации и голода. должны записать эти рассказы.*! вот 
письменные источники.откорректированные устными, дадут аам, в конце концов 
объемную кариш у и тот набор исгочников, то необходимое количество, на ко
торых можно щ реч' строить серьезную историю сталинизма.
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. . .  ЬЗ год -  конечно, не есть рубежная граница, котори заканчиваются 
интересы "Мемориала". Не только потому, что в 53 году не прекратились ре
прессии. Кстати ск азать , вот я  -  один из составителей альмоната "Меморила? 
и уже к первому выпуску несколько людей, арестованных в более поздние го
да , уже в 1 0 -е , но во второй подовйне ЬО-х годов, за  чтение ’’доктора Жи
ваго" или за обсуждение дудинцевского романа "не хлебом единым", предло
жили свои мемуары. И что-то из этого материала, безусловно, будет опубли
ковано. Тут важна наше общая позиция. А позицию эту воразили узника ста
лински^ лаге-пей, которые на одном из своих собраний, -  их собралось дово
льно много, -  это было московское собрание, московское объединение репрес
сированных, создающееся в рамках "Мемориала". Приняли резолюцию о том, об 
обращении к правительству о тем, чтобы началась сплошная не реабилитация, 
а начался гщ сплошной пересмотр все--' дел лиц, осужденных но политическим 
мотивам в послесталинскую эпоху, очень важная Формулировка -"п о  политиче
ским мотивам", потому что очень часто лкщи осуждались по политическим мо
тивам, но отнюдь не по политическим статьям. Речь идет о том, чтобы просто 
начали пересмотр всех дел. дел этих было достаточно много -  лагеря Мордо
вии и Перми были полны до самых недавних пор этими людьми. Это наша твер
дая позиция, tie только этим "мемориал" обращен в сегодняшнее прошлое, это, 
по сути говоря, день вчераш ний.^ём ориал” есть не замкнутая организация, 
как можно подумать. Ше сейчас в ней принимают участие многие тысячи людей 
Во-первых, нам нужна помощь многих людей но части сбора материала.каждый, 
кто хоть что-то знает о репрессиях, об именах погибших или об именах сле
дователей может сообщить это в местное отделение "Мемориала" или в -Москву 
или в ленинградское отделение "Мемориала". И это будет тщательно собрано 
и зарегистрировано.j В о- в т о р ы х , очень многие бывшие узники лагерей живут в 
очень тяжелы^ условиях. Й сейчас уже готовится проект совместный лениагоа- 
дско—московский, но множество из других городов пришло предложений об улуч
шении положения, о льготах бывших узников лагерем. Есть самке оазлые пред
ложения, и такой п оект готовиться, скоро он будет передай правительству 
от "Мемориала" по этому поводу. Мы надеемся, что какие-то льготы для этих 
людей будут введены. В этом смысле "Мемориал" каким-то образом соприкасает
ся и с "милосердием", конечно же вот здесь, когда речь идет о восстановле-. 

ним справедливости. Кроме того) ^Меморила" вообще ориентирован на сегодняш- 
{ ний день. Ведь последствия сталинизма мы ощущаем и сег  дня б самых разных 

областях нашей жизни. И многие из падей, воспримилающие ряд Грантов сегод
няшнего дня Мак последствия сталинизма, приходят в "Мемориал", а дорога в

v



этом смубле в Идеях "Мемориала” откпыта для >мг.
ТАШЭ'Мм:pof  'такой вопрос ещё.Идея возведе-шя памятника жертвам сталин
ских репрессии .........  может быть это и есть реальная помощь им?

/  ,

POIKiiCKMi^Вы/-знаете, я ду аю, одно не помечает другому. Н думаю, что нуж<
■ 'гj\ М ". /

жен и памятник. Ь ничего- страшного нет, не так-то  много денег этот намя*-/  /Р
ник будет стоить, гю,конечно, куда важнее пшощь реальным живым людям. 
Пока что на oTv пшощь, к сожалению, у нас нет, у общества дтштически 
нет денег. 1,;/рен сбое какой-то целенаправленный денег, нужно выявление и 
имен людей особо нуждающихся. Этим заняты вот как раз местные отделения 
"МемориалауБ,Кмк заняты этим постоянно, Бы ведь только что учредились, 
сейчас ещё ^ервые дни общества, ш  ещё не стали тем, что называется юри- 
дическш ’р ш ш ,  нас ещё ,е заовгнстрировали. во  это первейшая я важней
шая из в д а т  задач
щй/ui! л BCbjfjp: вакие новости поп оводу нашего счета?
РОШШШЦ новостей пока нет. Пока что мы ещё не знаем, в чьих руй у бу
дет счет , IjHO мы уверены, что сп -аведливост! оулет восстановлена. Б нерод
ными средЬтве и та памятник счетш  $  700^54 М дсш банка будет распоряжать 
ся общественный совет ".-о. ори ала" во главе с Андреем у щлы т >ие ничем Сатаро
вым, А леф ы  Михайловичем Адамовичем, и другими.


